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五角场·文苑

梦里乡愁

岁月悠悠

海上风物

莫奈特展观后记
家风话题

家风与国风

■朱盛杰 文

“哎，打起鼓来哎，敲起锣，推着小
车来送货，车上的东西实在是好啊！
有文化学习的笔记本、钢笔、铅笔、文
具盒，姑娘喜欢的小花布，小伙扎的绒
围脖。穿着个球鞋跑得快，打球赛跑
不怕磨……”

这是著名歌唱家郭颂演唱的“新
货郎”，他表现的是那时东北地区的货
郎。在南边，在山区也有，但不是推着
小车，而是挑着货担在崎岖的山间小
路行走的货郎。现如今，社会发展，经
济繁荣，就是在偏僻的山村也通了公
路，有了商品齐全的门店，早先的货郎
担也已销声匿迹了。但那货郎挑着货
担爬山越岭、穿村进户的身影和郭颂
诙谐、高吭的“新货郎”至今仍在我脑
海中盘旋。

那年，我大学毕业后被分配到江

西一个山区小县城的商业局工作。20
世纪60年代，全国商业系统掀起了学
习“李素文”热潮（北京一个商店的女
营业员）。我所在的县商局也同样开
展了大学习，除了要求商业系统职工
提高服务质量，改善服务态度外，还要
求各专业公司和局机关组织货郎担送
货上乡为山区农民服务。于是我这个
20岁的三门干部（从家门到学校门再
到机关门）首当其冲成了一名最年轻
的货郎。

一付货担一头是日用百货，一头
是文化学习用品，当时副食品都是计
划物资，要凭票供应，因此，货担里都
是些不要票证的商品。担子不重，四
五十斤，但俗话说：路远无轻担，而且
还是山路，看你累不累。

我被安排去的是离县城二十多公
里的公社，沿路有两个大队五个生产
队，每个生产队（村）相隔五、六里，全
都是崎岖的山路，而且还要翻过一个
山峰，山路坡陡，每踏一步都非常艰
难。刚出城时，还兴致勃勃一路健步
往前冲去，路边满目青翠，溪水从脚边
流淌，比起城里嘈杂的人声心情舒坦

多了。可是，走着走着，身上那股子高
兴劲儿就全部泄光了，那不到五十斤
重的担子仿佛一下子灌了铅似的重
了许多，左右肩膀调换了好多次，两
肩已经会感到一阵阵疼，腿肚子也有
些酸痛，嘴里的气息也急了起来。走
山路歇脚也有规矩，一般要在有路亭
的地方，那儿有山泉有山凳，专门供
行人休息。

第一个路亭就在对面山腰处，大
约要再往上爬个近百步，我咬着牙鼓
足劲一步一步终于到了路亭，歇下担
子后急忙用专门给路人准备的竹筒从
泉眼里勺一掬清澈的泉水，那甘甜清
凉的泉水让我一下子从嗓门爽到了心
田。然后坐在亭里的石凳上歇息，这
时一阵山风吹来，浑身舒爽，整个人又
恢复了出城时的精神头。

午时才赶到第一个村子。一进村
子就被村民围了起来，叽叽喳喳的大
部分都是妇女们，她们除了翻看货担
里的各种小百货，还对我这个挑货担
的人感兴趣，特别当我这个外地人用
普通话叫卖时，更是惹得她们哄堂大
笑：“这个讲‘鸟语’的‘鸟类’来卖货，

好新鲜。”（江西婺源当地群众在二十
世纪七十年代之前称外地人为“鸟
类”，所讲的语言为“鸟语”。）

我毕竟在婺源工作有二、三年了，
虽然还不会说婺源话，但还是听得懂
的，因此，听到她们这些嘲讽的话时，
脸涨得个通红。

还好，这时有个村干部走了过
来，看到我货担上标有“商业局”几个
字，就大喊喝斥着：“起什么哄？人家
小同志挑货担走这么远的路送货下
乡，已经够累的了。对了，今天安排
谁家吃饭？”

一个中年妇女说：“是我家。”
“还呆着干什么，快带小同志去吃

饭，完饭后再来买东西。”
中饭后，买卖开始。货担里的商

品村民都非常欢喜，然而囊中羞涩，真
正花钱买的没几个。

这时我想到临时领导曾交待过，
送货下去的同志还有一项任务是将农
副产品收购上来，于是，我对这个村的
干部说，可以以农副产品换购商品，同
时拿出一张收购价目表出来。

这下子可乐坏了这些妇女们。她

们纷纷拿家里母鸡下的鸡蛋来换购。
一会儿功夫，我既卖又收购，货担里的
商品一半换成了新鲜的鸡蛋。

等到再踏上山路前往另一个山村
时就已经日落西山，晚霞当空了。

这村已经在村祠堂里点亮了松明
火等着我的到来，虽然，也同样让村民
叫了好一通“鸟类”和“鸟语”，但这时
的心情是愉快的。

就这样，我在县城与山村之间来
来回回地挑着货郎担在崎岖的山路上
奔走有半年多的光景，每次看到村民
对日常生活用品的渴望，以及那一声
声亲切的“上海佬来了”（后来再也不
叫什么“鸟类”了），让我油然感到一种
责任、一种信任。

古稀之年的我，常常会回忆起那
年月的一些往事，想起我年轻的身板
挑着货担在山间田野里穿行，想起那
崎岖的山路和甘甜的泉水，想起那望
着五颜六色的商品抿嘴乐的村妇们，
想起郭颂那“新货郎”中唱的：“金色晚
霞照山坡，货郎我推着空货车，乡亲们
亲亲热热送到村子口啊。送货不怕路
途远，翻山越岭过大河。”

■徐春望 文

2014年3月24日下午，女儿邀我
到淮海中路300号上海K11购物艺术
中心 B3 层艺术空间，一起去看印象
派大师莫奈特展。莫奈大师是女儿
一向心仪的画家，她早就在网上预订
好票，网上购票便宜 30%，并特地避
开双休日请假前往观展。

走进展室，只见每幅画前人头攒
动。尽管展室外告示看画勿拍照，但
仍有不少低头族女孩借摆弄手机或
iPad 为幌子，时不时地对画拍张照。
一旦保安察觉，上来制止，看住这边，
疏忽那边，终难禁绝。

两个展室空间，陈列三四十件莫
奈画作及十多件其他人画作。我浏
览莫奈画作时，眼光里有一种光怪陆
离、变化莫测的装饰色彩。女儿在旁
提示我，油画要站远一点看。这我当
然知道，我看过画油画，用画笔把颜
料搭在画布上，画面近看颜料一块一

块的。可这么多人，怎么站远点？只
有等人群的空档看一眼。

观赏莫奈画作，像《睡莲》，有三
幅。大的那幅，两米见方，创作时间
好像正是叶枯花谢的那个时刻。画
里水塘的水呈绿蓝色，绿与蓝融合得
很自然，没有界线的痕迹。水面的绿
色像氤氲弥漫，烟雾腾腾，把睡莲的
花叶包围起来，衬托其中，凸显在深
蓝绿水之上。睡莲的花色有粉红、有
粉黄，叶子的颜色有紫红、有深蓝、有
蛋黄、有淡绿、有褐色等。这褐色与
水下茎相连，清楚地表明睡莲是活
的。栩栩如生的《睡莲》，像一个彩色
的梦，引发所有人遐想、猜测，也是每
个人心中的梦。

《帆船，夜晚印象》的画作，把“夕
阳无限好，只是近黄昏”的美画出来
了，西天上一片金光灿烂，让人有种
身临其境的感觉。

女儿说，这个特展除《睡莲》、《帆
船》等二三幅莫奈代表作外，其它作

品都很一般。像莫奈的《日出印象》、
《鲁昂大教堂》、《花园里的女人们》、
《伦敦风景》等传世杰作在中法建交
五十周年之际缺席展出，无疑令人非
常遗憾。

女儿对莫奈的画非常熟悉，如数
家珍。她又说，后来莫奈在晚年，视
力差了，患了白内障，仍坚持画画。
那些画作，就像我们现在看到的画一
样，呈现迷离美，有一层蒙蒙的雾。

人无完人，金无足赤。无论什么
人，不可能所有的作品都可以传世。
应该这样说，这些画从画家角度来说
是欠缺的，但对非画家的老百姓来说，
这些画是美的。为什么？大家知道，
莫奈的特长就是在自然光下观察景物
作画。捕捉自然光下瞬间的景物印
象，娴熟地调制颜料，一块一块搭在画
布上。莫奈不愧调制色彩高手，即便
眼睛看不清，也能把色彩调制得十分
柔和，使画看起来色彩斑斓。

很多画，尽管看不清画的是什
么，不过画面有种淡淡的浅浅的柔柔
的满满的美散逸开来，映入观者的眼
帘，进入观者的心里，圈圈涟漪，使人
有种说不出的舒适在心中荡漾，这画
就能深深地打动人心。

■陌桑 文

我常常梦见自己坐在故乡檀树
嘴绿草如茵的河滩上，身边是清粼粼
的水，头上是蓝莹莹的天，乡村的生
活如牧歌一般悠扬。这是我儿时生
活在檀树嘴的真实图景。那时候我
没有课外书。我在河滩上放牛的时
候，把父亲中学时的语文课本当课外
阅读材料。父亲的语文里充满了钢
铁、石油、工业化以及其他改天换地
的豪情壮语，就连课本的扉页上都印
着“农业学大寨，工业学大庆”。铁人
王进喜顶天立地的工人阶级形象，深
深地吸引着我。我手里还牵着水牛
的时候，心里就有了我人生最初的梦
想：进城，当一名工人。

对一个农村少年来说，要实现这
个梦想，唯一的途径就是读书，考大
学，出农门，先把自己”工业化”了，再
谈其他。于是，整个少年时代以及美
好青春的上半场，我都盘桓在乏味的
课本里。等到成年，我就把那些水草
丰美的乡村记忆塞进背包里，匆匆离
开了故乡，成为檀树嘴父老乡亲们多

年来津津乐道的第一代大学生。
多年来，我像一株盆栽的植物，

在城市的阳台上吸着有限的阳光雨
露，精致而循规蹈矩地存在着，而根，
却紧紧地抱着盆子里那浅浅的一捧
乡土。此时的我已经生活在少年的
梦里。然而，当梦的外衣悄然脱下，
现实展露给我的却是生活节奏紧张，
交通拥堵不堪，食品安全焦虑。特别
是当雾霾笼罩的时候，我就忍不住要
思念那个叫檀树嘴的露珠一样明净
的村庄，再回首，少年的时光却恍然
一梦。

我开始对儿时的梦想进行深刻
的反思：难道这就是我用人生最美好
的光阴换来的？这真是我梦想的生
活图景吗？我曾经在苏州河畔一处
地摊上，用一个硬币买了一本《1959
年安徽诗选》。其中有一首是老作家
绥民为建国 10 周年写的颂歌《红色
的闪电》。绥民展望建国 20 年时的
情景：“十年后，十年后，这里定是座
花园，看春风舞弄花影，听黄鹂婉啭
清泉。工厂的大烟囱，将吐出卷卷黑
烟。……那时我们的钢铁，能年产六
百万吨；那时我们的粮食，会达到四
千亿吨……”春风花影与卷卷黑烟，
作为诗歌的意象，多么不和谐啊！然
而，这却是那一个时代的梦想，也是
那几代人的中国梦的真实写照。

六十多年，像一道红色的闪电。
历经几代人的努力，国家工业化的梦
想实现了。当我们享受着工业化带
来的丰富的物质生活时，当我们分享
着玉兔从月宫传回的荣耀与自豪时，
玉兔却看不见自己远在地球的村
庄。我们实现了国家的梦想，却付出
了环境的代价。在雾霾笼罩中，中
国，我们一起反思！

于是，我想回到故乡去。檀树嘴
田园牧歌一样的生活图景常常出现
在我黎明的梦里。还是那样清浅的
小河，还是那样碧绿的山岗，雨后空
气中依然弥漫着甜淡的蔷薇花香。
我梦想着能像梭罗一样，到故乡的湖
畔去筑一间小木屋，在屋后的树林里
养一群鸡，在门前的河水里养一群
鸭，用我生命余下的时光去享受诗意
的栖居。

然而，这一切已经不可能了。这
些年，打工挣了钱的乡亲们在家乡大
兴土木，本已抛荒的耕地被大量占
用。门前的小河不再清澈，河水干枯
了，农田盐碱了，山林缩小了，到处堆
积着难以处理的生活垃圾。人生只
有单程票，连梦里故乡都没法给我提
供返程。我赖以寄托乡愁的村庄荒
芜了。

如果问我现在的梦想，我想拥有
一座像童话一样美好的村庄。

■常丹婷 文

今年春节，央视在新春走基层系
列报道中，推出了一个调查节目“家
风是什么”，而这，恰成了今年年夜饭
餐桌上爷爷给的考题。

爷爷年轻时参加革命，后来在村
里做村支书，他最先发言道：“咱的家
风，就是艰苦朴素，勤劳踏实。”在爷爷
身上，我总能感受到老一辈革命者的
赤诚和刚正。现在的生活条件已经发
生了翻天覆地的改变，但两位老人依
旧不改往昔的朴实，我从未见他们碗
里剩下过一粒米。

轮到孩子们这一辈发言，大家的
答案多了起来。表哥说，家风是“踏
踏实实做事，老老实实做人”；小妹
说，鸦有反哺之义，羊有跪乳之恩，尊

老敬人、懂得感恩是她感受到的家
风；我说，父母常教育我“慎其独而内
自省之”，因此，表里如一、厚德治学
就是我们的家风……

三代人，跨越了八十载的光阴。
爷爷奶奶是贫农，辛勤劳动，为五个
儿女撑起一个家；父辈们发奋读书、
渴望通过知识改变命运，最终走出小
村、考入大学并在大城市安了家；而
我们，正在为各自憧憬的梦想而奋斗
着。虽然我们每个人对家风的阐述
不尽相同，却又充满相同之处，是爷
爷说的“艰苦朴素、勤劳踏实”八字家
风的发扬和继承。

家风的传扬和表达方式在变，但
家风的核心精神未变；

变，是发展，推动着科技和生活
日新月异的变革改变；

不变，是坚守，秉持着中华民族
一脉相承的文化根基。

（上海财经大学）
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本报讯 5 月 8 日下午，区政协
环境和城市委员会组织委员视察本
区市政交通建设情况，前往江浦路
（延吉西路－本溪路）视察交通改善
工程和双辽支路（双辽路－江浦路）
道路辟通工程。

江浦路是本区重要的南北向次
干路，拓宽改建将对杨浦南部滨江
开发起到积极的推动作用。江浦路
（延吉西路－本溪路）交通改善工程
于今年3月28日开工建设，该路段
长约 240 米；目前，双辽支路（双辽
路－江浦路）辟通工程正在施工。
双辽支路周边主要为居民区、医院
和学校，路段约长191米，红线宽20
米，按规划辟通后将进一步改善市
民出行条件。两项工程均计划于6
月底前竣工。

政协委员在座谈中建议，政府
职能部门特别要加强对施工过程的
监管，坚持文明施工，保证工程按施
工时间节点推进，确保工程质量；在
施工过程中要注意扬尘控制，不断
提高工地管理水平。 ■应沈漪

本区谋划新一轮产业发展路线图
推出2.0版新政于7月1日起正式实施

贯彻中央市委精神推进
教育实践活动深入开展

本报讯 5 月 8 日，区委召开常
委会，学习贯彻中央党的群众路线
教育实践活动视频会议精神。区委
书记陈寅主持会议并指出，要根据
中央和市委有关要求，认真研究部
署下一步工作，确保教育实践活动
深入推进。

会议指出，当前要按照中央会
议要求，进一步修改完善区群众路
线教育实践活动实施方案。要对照
会议精神，深入查找存在的问题，抓
好对照检查材料撰写工作、抓好民
主生活会各项准备。

会议传达市第六次规划土地工
作会议精神。会议指出，编制好面
向未来的新一轮城市总体规划，要
认真做好研究及调研工作，充分发
挥社会各方智慧，积极“开门纳谏”，
多渠道接收建议，使规划更能够满
足今后经济建设发展的需要。

会议还审议了关于试行区委
落实党风廉政建设主体责任清单制
的实施意见的汇报，区委常委会对
照检查材料、聚焦“四风”突出问题
专题材料，关于调整“书记·百姓网
上通”活动方式的请示及提高“一线
工作法”有效性的方案等。■顾婷婷

区人大代表调研反贪工作
本报讯 5 月 8 日上午，区人大

代表赴区检察院，调研反贪工作情
况。区检察院汇报了本区查处和预
防贪污贿赂工作情况。

代表们就加大查办贪污贿赂犯
罪力度、惩防结合和注重预防、加强
执法公信力等，向区检察院提出意
见建议。代表们表示，要严肃查办
涉及民生领域的职务犯罪，运用“制
度+科技”加强预防工作，重视新媒
体在反腐败中的作用，为创新城区
建设提供法治保障。 ■赵金华

区政协委员视察
市政交通建设情况

多部门联合集中整治10处“群租”乱象

■记者 毛信慧

本报讯 5月9日，“全面创新发展
的杨浦——共融、共创、共享”杨浦区
政策暨资源发布会在滨江国际广场
举行。记者从发布会上获悉，杨浦区
已正式推出产业新政，勾画新一轮产
业发展“路线图”。新政将从2014年
7月1日起正式实施。

近年来，杨浦区以知识创新为核
心的城市功能转型取得明显成效，以
科教为特色、服务经济为核心的新型
产业体系加快形成，以现代设计、科技
金融为主导的知识型现代服务业与高
新技术产业共同成为全区经济增长的
重要引擎，“三区联动”已成为上海市

“创新驱动、转型发展”路径之一。
从这份2.0版的产业政策中可以

看出，在新一轮产业发展中，杨浦区
将通过一系列的政策聚焦和政策叠
加，进一步聚焦重点领域和关键环
节，围绕做大做强“两个优先”产业，
加快推动区域经济发展，实现“传统
工业杨浦”到“知识创新杨浦”的转型
发展。

在以“1+6+4”为框架的产业政策
体系中，杨浦区从企业实际需求出发，
为处于不同发展阶段、不同产业领域
的企业度身制定了总部政策、科技金
融政策、科技创新政策等一系列完整
的产业发展政策体系，旨在通过总部
政策支持一批国内外知名企业落户杨
浦，带动上下游产业链形成产业集聚
效应；通过科技金融政策集聚一批为

科技企业服务的金融机构，促进科技
与金融的有效结合，积极打造上海国
际金融中心的科技金融功能区；通过
科技创新政策培育壮大一批科技企
业，营造良好的企业发展环境。

作为杨浦新一轮产业布局中的
“重头”版块，杨浦滨江的开发情况也
是多方关注的焦点。杨浦滨江是黄
浦江岸线的前走廊和上海近代工业
发祥地，拥有众多宝贵的历史资源和
得天独厚的区位条件。

据了解，杨浦滨江开发总体思路
是：在对接上海市黄浦江两岸综合开
发总体规划要求的基础上，充分注重
历史传承，依托区域资源禀赋优势，立
足中心城区十字轴线和杨浦区“南北
联动、组团发展”的格局，以服务经济
为核心，以知识密集为特色，注重多业
态的组合与创新，培育扶持特色化、集
约化、规模化的高端服务业，打造“世
纪精品、产城融合、生态文明、交通便
捷”的服务经济和总部经济集聚带，实

现杨浦滨江南段从老工业区向融入现
代服务业的新型产业区转变。

目前，滨江区域范围内的道路、
桥梁、水务、电力等基础设施工程正
有序推进，滨江公共岸线示范段一期
工程也已启动。滨江捷运线、江浦路
越江隧道等大市政工程的方案正进
一步优化。下一步，杨浦区将结合土
地收储和旧区改造，努力突破制约瓶
颈，全面推进各项建设，为“十三五”
杨浦滨江大规模开发奠定坚实基础。

■记者 周琳 应沈漪 宋寅清 陈玲

本报讯 5月7日、8日，一场由区
房管局、公安、消防、绿化市容、城管、
街道等多部门联合参与，针对“群租”
乱象的专项整治行动，在杨浦拉开序
幕。短短两天中，杨浦累计出动100
多名执法人员，对10处“群租”房进行
集中整治，累计拆除 90 余间 1000 多
平方米，遣散租客100余人。

“群租”问题众多管理困难
杨浦是个老城区，基础设施落

后，外来人口众多，“群租”现象普遍，
由于各部门和相关街道（镇）重视，目
前尚未有“群租”区域严重安全事件
发生。“五一”期间，徐汇区“群租”房
的一场大火，为杨浦加强“群租”治
理、防范安全事故发生敲响了警钟。

5月7日清晨6时，由新江湾城街
道综治办、市政科、城管、房办、居委
会、社区民警组成的群租房综合整治
小组，对江湾国际公寓小区30号楼、33
号的4处群租房进行了综合整治，共计
拆除小隔间17间，劝退人员25人。整
治工作中，一些住户表现较为激烈，经
过大量劝诫工作，方才表示理解。

记者当天在30号楼11楼某群租
房内看到，面积为100多平方米的三
房二厅内，除三间卧室作为正常使用
外，厨房与饭厅之间的通道被隔板封
上形成封闭空间，原来的饭厅通过间
隔也成为一个小房间，而客厅则被隔

成4个小间各自出租。据悉，该群租
房的“二房东”原为政和路一家房产
中介的工作人员，该中介公司以没有
总部授权不接受采访为由推诿，否认
与“群租”有关。

在繁华的五角场地区黄兴路
1999弄风景优美的皇朝新城小区内，
隐藏着为数不少的合租群体。5月7
日清晨 6 时，当执法人员推开小区 1
号楼603室铁门时，只见客厅墙角摆
放着成堆的钢床，一张格子柜里，摆
放着众多的生活用品，衣物、行李箱
等物品也胡乱地堆放在一边。客厅
中用于分隔房间的木板虽已拆除，但
天花板上仍有明显的痕迹。敲开卧
室房门，只见两间不大的房内住了七
名女孩。经检查，厨房里也堆满了已
拆除的钢床。从生活用具可以看出，
这套百余平方米的两室一厅房内最
多住过20多人。一名女孩表示，该套
房屋是自己供职的公司向房东租用
作为员工宿舍，问及客厅原住人数、
房屋租金等问题，女孩避而不谈。

在皇朝新城小区2号楼8A套房
内，客厅租客已不知去向，群租的痕
迹更为明显。易燃装饰板将客厅分
隔成四个小房间，厨房里也摆了一张
床，卧室的房门紧闭不开。在执法人
员再三要求下，租客才打开房门，可
见十多个平方米的卧室也分隔出租，
安全、卫生状况堪忧。

经过一番劝说，执法人员将租客
一一请出房间，对分隔房间的易燃装

饰板进行集中拆除，并将床铺集中进
行扣押，防止“群租”现象反弹。随
后，执法人员将3号楼11E房内的违
规隔断设施和私装的小电表等也予
以拆除。

5 月 8 日清晨 5 点半，天刚微微
亮，江浦路街道综治办、房办、派出
所、城管等相关职能科室工作人员，
来到位于唐山路1099弄的宝地东花
园小区，开展了拆除群租房的整治行
动。记者跟随工作人员来到一号楼
的1206室，这是一套三房两厅两卫的
居室，其中位于北面的两个大房间以
及南面的一个小房间都有人住，“二
房东”在中间的客厅内，用隔断隔出
了五间大小约5平米的小房间，里面
只有一张床和一个书桌，没什么活动
空间，原有的客厅只剩下一条仅能供
一人通过的过道，一旦出现火情，房
间狭窄人多，很容易发生危险。

紧接着，执法人员又来到同一楼
层的1202室。当执法人员试图将房间
内的一些单人床垫搬离房屋时，遭到了
一名“二房东”阻止，在工作人员的再三
劝说下，终平复情绪不再阻碍执法。

“群租”乱象的背后，牵涉到多方
面的利益，且发生过程十分隐秘，是
社会管理的难题：许多房东与房客签
了租约后，只管收租金不管用途，导
致一些房客私自改装套内结构分割
转租，摇身成为坐收差价的“二房
东”；房客通过合租降低房租支出，甘
于接受“群租”的生活不便和安全风

险；房产中介为了业务增长，乐享“群
租”收成……而噪声扰民、安全隐患、
环境脏乱等问题，却留给了周边的居
民和相关管理部门。

五角场街道皇朝新城小区一名
刘姓物业领班告诉记者，房东将住宅
分隔出租，给小区物业管理增加了许
多安全、卫生管理难题，之前公司已
多次出面交涉，无奈收效甚微。

新《办法》落地考验执法合力
记者在采访中发现，“群租”现象

的整治涉及多个主管部门，管理权属
复杂、难度极大。修改后的《上海市
居住房屋租赁管理办法》于 5 月 1 日
起正式实施，无疑是一场“及时雨”，
为整治“群租”现象进一步明确了责
任主体。

新的《办法》，对管理部门的权责
有了明确规定：“市房屋行政管理部门
是本市居住房屋租赁的行政主管部
门。区、县房屋行政管理部门负责本
辖区内居住房屋租赁的具体监督管
理工作，业务上受市房屋行政管理部
门领导。公安部门负责居住房屋租
赁的治安管理、消防管理和居住房屋
租赁当事人的居住登记。工商行政、
卫生、质量技监、食品药品监督、文广
影视等行政管理部门负责查处利用租
赁居住房屋进行无证无照经营的行
为。本市税务、民政、人口计生、建设、
规划等行政管理部门按照各自职责，
协同实施本办法。” （下转第4版）


